

Jugend-Check

Der Jugend-Check ist ein Instrument der Gesetzesfolgenabschätzung. Mit ihm zeigt das Kompetenzzentrum Jugend-Check die Auswirkungen von Gesetzesvorhaben auf junge Menschen zwischen 12 und 27 Jahren auf.

Entwurf eines Steueränderungsgesetzes 2025 (Kabinettsbefassung: 10.09.2025)

Betroffene Gruppe junger Menschen

Normadressatinnen und -adressaten sind junge Menschen zwischen 12 und 27 Jahren, die ehrenamtlich tätig sind oder als Übungsleiterin bzw. -leiter nebenberufliche Tätigkeiten ausüben und dafür eine steuerfreie Aufwandsentschädigung erhalten. Mittelbar betroffen sind in diesem Zusammenhang auch Jugendliche und junge Erwachsene von 12 bis 27 Jahren, die durch ihre Mitgliedschaft von einer lebendigen Vereinslandschaft mit ausreichend ehrenamtlich Tätigen profitieren.

Betroffen sind junge Menschen zwischen 12 und 27 Jahren, die in ihrer Freizeit gerne E-Sport betreiben oder an diesen als Zuschauerin oder Zuschauer teilhaben.

Das KomJC hat folgende zentrale Auswirkungen identifiziert:

- Die Freibeträge für Nebeneinkünfte aus Tätigkeiten, die im Gemeinwohlinteresse stehen, in Form der Übungsleiterpauschale sowie der Ehrenamtspauschale, sollen erhöht werden (§ 3 Nr. 26 EstG und § 3 Nr. 26a EstG). So soll die Ehrenamtspauschale von 840 Euro pro Jahr auf künftig 960 Euro pro Jahr angehoben werden und die sog. „Übungsleiterpauschale“ von 3.000 Euro pro Jahr auf 3.300 Euro steigen. Dies kann ehrenamtlich engagierten jungen Menschen finanzielle Entlastung bringen.
- Durch die geplante Erhöhung der Steuervergünstigungen könnte der Anreiz für ehrenamtliches Engagement junger Menschen steigen und damit dazu beitragen, dass Vereine ggf. personell besser aufgestellt sind. Davon könnten mittelbar auch diejenigen jungen Menschen profitieren, die als Mitglieder in den Vereinen aktiv sind oder die an bestimmten Angeboten, wie Jugendfreizeiten, teilnehmen.
- Künftig sollen E-Sports in den Katalog gemeinnütziger Zwecke aufgenommen werden (§ 52 Abs. 2 S. 1 Nr. 21 AO). Dies bedeutet für Jugendliche und junge Erwachsene, die dieses Hobby ausüben, dass ihr Interesse an diesen Spielen mehr Förderung durch Vereine und gesellschaftliche Anerkennung erhalten kann. Dies könnte allerdings auch dazu führen, dass junge Menschen mehr Zeit vor dem Bildschirm verbringen, was sich wiederum negativ auf ihre Gesundheit auswirken könnte.

Den ausführlichen Jugend-Check können Sie hier einsehen:

<https://jugend-check.de/jugendcheck/steueraenderungsgesetz-2025>

Bei Fragen zu diesem Jugend-Check wenden Sie sich gerne an info@jugend-check.de.